



Fiestas costumbristas ofrecen lo mejor del campo y sus tradiciones

VERANO. Este sábado comenzó el programa en distintos sectores rurales de Osorno, cuyo objetivo es conservar la auténtica cultura del campo en la zona, atrayendo también a quienes buscan disfrutar de la comida y las actividades tradicionales del mundo rural en la provincia.

Paola Rojas Mendoza
paola.rojas@australosorno.cl

Un completo programa de ferias es parte de las actividades de verano en Osorno, las cuales buscan entretener a las familias, pero también mostrar la cultura y tradiciones locales a través de la gastronomía, juegos típicos y actividades habituales del campo, que resultan desconocidas para muchas personas, sobre todo para los niños, en quienes despertan toda su curiosidad.

Este año, los vecinos de los distintos sectores que organizan las fiestas costumbristas están en la firme posición de cuidar todo lo que se muestre en ellas, ya que la idea es que estas sean realmente una muestra de la identidad propia de cada lugar y que ello se siga mostrando así a futuro.

Este sábado se realizaron eventos en los sectores de Baquedano, Las Lumas y Forrahue, donde concurrió una gran cantidad de gente. El programa se extiende hasta mediados de marzo, al finalizar el verano.

PROGRAMA 2025

El programa de este 2025 con-

templa un total de 10 eventos. Los primeros comenzaron este sábado y se extienden hasta hoy, organizados por la Comunidad Indígena de Forrahue, en el recinto que tienen en ese sector, y por otro lado, el Comité de Agua Potable de Baquedano, que está celebrando su fiesta en la junta de vecinos del lugar.

Para la próxima semana están anunciadas otras dos: una de ellas es organizada por las juntas de vecinos de Forrahue y Pichicura, que se llevará a cabo en el recinto de la sede del sector de Forrahue. También está el evento del Trocomo, a cargo de la comunidad indígena, que se ubicará en el recinto del callejón Trocomo.

Los días 8 y 9 de febrero es el turno de las fiestas de Pelleco Mulpulmo, que se desarrollarán en la cancha de fútbol de la localidad, y la fiesta costumbrista Pucoihue Huillínco, que tendrá lugar en la ex Escuela Curaco.

El 22 y 23 de febrero son las fiestas de Las Quemadas Altas y Las Quemadas Centro, en el recinto de Las Quemadas Altas, además del evento de Junquillar, Los Melies y La Florida, que se hará en la cancha de fútbol de Junquillar.

El 8 y 9 de marzo se realiza-



LA FIESTA EN EL ASENTAMIENTO BAQUEDANO OFRECE UNA VARIEDAD DE LO QUE EL CAMPO TIENE PARA ENTREGAR Y CONCLUYE HOY.

rá la Fiesta Costumbrista del Maqui, organizada por la Comunidad Indígena Quintuyentué, en el recinto Ruca del sector Cuquimo.

Para finalizar el programa de este verano, se cerrará con la feria costumbrista de las emprendedoras de Cancura, en el recinto que está al lado del gimnasio del sector.

ÉNFASIS EN TRADICIONES

Al respecto, la presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales de Osorno, Mirta González, explicó que, además de las fiestas que cuentan con el apoyo del municipio, existen otras que son fi-

“Los turistas no van a ir a comer un pollo de supermercado o completos, porque para eso van a un restaurante en Osorno”.

Mirta González
Presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales de Osorno

nanciadas con recursos para proyectos culturales del Gobierno Regional, como la de Las Lumas, realizada ayer sábado, y la de Pichidamas.

En cuanto a las características, la dirigente explicó que este año se hizo hincapié en que los organizadores, junto con mostrar las tradiciones, vendan lo que realmente producen, como la carne de animales que crían en sus predios y verduras.

“Ellos deben cocinar sus productos, y yo insisto en nuestras reuniones en que los turistas no van a ir a comer un pollo de supermercado o completos, porque para eso van a un res-

taurante en Osorno. La gente va al campo a buscar otra cosa, entonces vendamos lo que producimos, los catutos, los milcaos, el trutruyeco, que es el asado de papa. Si vamos a hacer una feria costumbrista, que lo sea, porque si no sería una feria con plásticos y ropa”, manifestó.

VALOR AL TRABAJO LOCAL

Una de las fiestas que se realizó este sábado fue la del Asentamiento Baquedano, donde el organizador del evento, Ricardo Vergara, comentó que llegó bastante gente.

En cuanto a los productos



10 de la mañana

es la hora de comienzo de todas las fiestas costumbristas de la comuna de Osorno, las que terminan a las 23 horas, y donde se puede encontrar comida, artesanía, música y juegos.

(viene de la página anterior)

que están ofreciendo hasta hoy, detalló que se pueden encontrar artesanías, cuchillos, tablas, lazos, que están entre los productos más destacados de este año.

Sin duda, lo que más congrega a la gente en estas fiestas es la comida, y en el caso de esta fiesta, Ricardo Vergara destacó que los visitantes podrán ver el trabajo del campo, que se traduce en gran parte en la producción de diferentes alimentos.

“Estamos ofreciendo todo lo que se produce aquí, con un formato artesanal. No vendemos ningún producto que sea de fabricación industrial, desde las longanizas, salchichas, papas fritas, el pan, todo es artesanal. La cerveza es toda artesanal, el borgoña es hecho en casa, también el melón con vino. Tenemos guatitas picantes, queso de pata, cazuela de pollo de campo, cazuela de vacuno, empanadas de loco, de mariscos y de carne o queso de vaca. Aquí no hay sushi, ni completos, ni ropa, solo artesanía”,



LAS FIESTAS COSTUMBRISTAS SON UN PANORAMA MUY INTERESANTE Y ENTRETENIDO PARA DISFRUTAR EN FAMILIA.

describió.

Agregó que en la feria se puede encontrar de todo un poco, como verduras (arvejas, habas, cilantro), frutas (cerezas), así como también plantas de viveros.

50 millones

de pesos aportó para este periodo el municipio de Osorno, para la organización de 10 fiestas en distintos sectores rurales de la comuna y que son encabezadas por los vecinos.

No obstante, comentó que este año se vieron obligados a sacar juegos tradicionales, como el rodeo, el agarrar los corderos con un lazo o atrapar el chanchito, para evitar problemas con grupos animalistas.

“Lamentablemente, debemos suspender estas tradiciones para evitar problemas y malas interpretaciones sobre las costumbres del campo, y que nos acusen de maltrato animal”, concluyó.

15 y 16 de marzo

se realizará el último de estos eventos de verano que corresponde a la Fiesta Costumbrista del Maqui, donde se ofrecen distintos productos hechos artesanalmente con este fruto.

AGENCIA UNO

es una de las pioneras en este tipo de eventos.

“Esta es nuestra décima versión y seguimos manteniendo las tradiciones del campo. No hay feria de las pulgas ni luces, sino que hacemos todo como antes: la gastronomía con nuestras comidas típicas, tendremos artesanía en maderas, y telares mapuches”, subrayó.

Pero además de lo anterior, el dirigente resaltó que esta feria también tiene como atractivo la muestra del cuidado ambiental que se practica en esos sectores, a través de la exposición de los vecinos, donde se puede conocer cuánto dura la descomposición de una pila en la naturaleza, así como también cómo se puede realizar el reciclaje de la basura.

“Se puede conocer cómo reciclar la materia orgánica para compostar, también cómo utilizar bien los baños y aprovechar el agua. Hay diferentes cosas donde los vecinos pueden ir aprendiendo para cuidar nuestro entorno, los bosques y el agua, desde casa”, dijo. ☞

CON ENFOQUE AMBIENTAL

Otra de las fiestas costumbristas es la del sector de Forrahue, que organizan las juntas de vecinos de Forrahue y Pichilcura. El presidente de la primera, Erwin Arriagada, explicó que esta